
地域図書館の存続を考える４会
市民グループヒアリング

多摩市立図書館本館再整備基本計画

ヒアリングノート

◇本館（中央館）整備予定地についての情報をお知らせして、

　本館（中央館）の施設環境や機能について、　　　　　　　のご意見

　・場所は良いと思うのできちんとした書庫のある本館ができてほしい。

　・豊ヶ丘から本館まで歩いた事がある。新本館にはバスを利用して行くだろう。

　　貝取、豊ヶ丘の子どもたちからは遠いので、地域館が頼りになってくる。

　・多摩センターは、今後も子どもが増えていく地域なので、将来的にも本館と

　　しては良い場所である。ただ多摩は地域図書館が先に根付いた地域なので、

　　もっと地域図書館を充実させてほしい。

　・直接東寺方から本館へ行けるバスが欲しい。

　・聖ヶ丘から本館までは距離がある。直接行けるバスがあったとしてもなかな

　　か本館を利用できない。

　・本を借りるのは、近場の地域館で充分。だが、本館ならではの機能があれば

　　行く事もあるだろう。そして、専門的な方々がいてくれるとなお良いだろう。

　・本を借りたり調べたりするのには近くの地域館をつかうので、センター的な

　　機能として本館にはあってほしい。

　・本館と唐木田をつかっている。２つのうちで本館を使う時は、急ぎで絵本を

　　２０冊揃えたいボランティアの時などに使っている。

　・本館では、地域図書館にはできないような特色のある講座等を、やっていた

　　だきたい。

◇地域館や駅前拠点館の魅力化の方向性について、のご意見

　・蔵書利用分析表について。動いていない本だから抜いた方が良いとは言えない。

　→抜いた方が良いという事ではなく、本棚を空かせていく方が平置きや色々な事

　　ができる、新しい本が埋もれずに前に出てきて魅力的にしていけるということ。

　　また、引き算だけでなく、地域館にももっと必要な資料を入れて魅力的にする。

　　今のままを守ることから、資料と場を魅力的にする方策を考えて行ければよい

　　と考えている。

　・他館へ貸し出したタイトルについては、良く借りられる図書館に本籍自体を移

　　した方がよいのでは。　

　→他館から借りた本は、元の図書館には戻らず返した図書館に残っている。

　・動かない本にも必要な本があると思うが、あまりにも動かない本は重い空気を

　　つくっている。動かない本の入れ替えを実験的にできないのか。

　→５年以上たった本を抜いたらどうなるかというワークショップもおもしろいの

　　では。

　・図書館の蔵書が何万冊かで、本来は選書の仕方・全体の構成形式は変わるはず。

　　地域館の資料世界をまとまりとして考えてこなかったように観察できる。

　・現在の本館の蔵書数は。

　→２９年３月現在で本館開架１０万４千冊、閉架書庫１６万３千、団体貸出室に

　　６万３千冊。（裏側で２２.６万冊）

　・新本館の目標蔵書数が２０万冊。地域館から動かない本を１２万冊もっていく

　　と（裏側３４.６万冊）、本館は倉庫の様になってしまう。本館に置いといて、

　　後に地域図書館に持っていけるような余裕とスペースが必要だろう。

　→２０万冊はあくまで、その冊数に見合った蔵書世界を作るという目標。

◇意見伝達

2018.03.19. 15:00~17:00 場所）第2庁舎会議室

出席

○豊ヶ丘複合館存続の会

　東寺方複合館の存続を考える会

　聖ヶ丘図書館の存続を考える会

　唐木田図書館の存続を考える会：17人

○図書館本館整備担当：中島課長、笹原主査

○図書館　　：栗　館長、米山サービス係長

○コンサル　：寺田、中野
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本館は、貝取・豊ヶ丘の子どもたちから

遠いので、地域館が頼りになる。

もっと地域図書館を充実させてほしい。

地域館を本館の枝葉（ブランチ）と考

えないで。地域で生活する我々の地域

図書館だ。

東寺方から本館へ行けるバスが欲しい。

本館ならではの機能。

専門的な方々がいてほしい。

他館から借りた本は、

返した図書館に残っている。

本館では特色のある講座をやってほしい。

きちんとした書庫のある本館を。
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　・多摩は除籍本があまりに多いがどうなっているのか。（数年前の統計）

　→余分な複本は整理していっている時期の統計だろう。

　→痛んだ本が書庫に残っていたので、キャンペーン的に除籍した年があったが、

　　他の年の除籍数は多くない。

　・地域館の本を、生活に身近な分野に限定していくのか。

　→より多い方が良いと思うが、限定ということではない。

　・参考資料や辞書や過去からの市民広報を、拠点館にも置いてほしい。

　・唐木田は唐木田図書館スタッフが児童館で読み聞かせをしてくれている。

　・本館の児童書は工作などが少ない。永山の方が揃っている。図書館間のバラン

　　スがもう少しとれると良いと思う。

　→冊数は本館が多いが、絵本・乗物系などが弱いので魅力的になるようにしたい。

　・図書館に大切な物の１つが人材。人件費が減る等を理由に安易な業務委託はし

　　てほしくない。

　→浦安の駅前サービスは業務委託で行っており、そのような形態はありだと思っ

　　ている。

　・新本館ができた時、必要な職員数は増えていくだろう。その時、地域図書館の

　　人的サービスの質が落ちていかないか危惧している。基本計画で人の確保につ

　　いてきちんと決めてほしい。

　・人の採用はどう行っているのか。図書館で長く働く人を育てて欲しい。

　→常勤、嘱託、非常勤一般職各々４０人ずついる。嘱託職員は司書資格があり３

　　年以上の経験者を採用している。人事異動等は図書館長が決め、採用は教育部

　　長と図書館長も入って決めている。

　・基本計画ではソフトウェアの方から多摩市のサービスをどうするかを決めて、

　　その後でハードウェアの方を決めていくべき。

　・他の図書館と職員交換をして外に研修に出すのも良いと思う。

　・図書館員がいつまでもいてくれる保障はできないが、３年で移動するのは問題

　　がある。

　・図書館は専門性が高いので、常勤職員であっても専門性が育まれるように人の

　　配置を考えて欲しい。専門職が図書館の生命線だと考えて欲しい。

　・図書館員は行政との連携や地域資料の知識も大切なので、図書館サービスだけ

　　が専門性ではない。

　・司書資格をもっている嘱託の方が本と人を結んでいるのか。

　→常勤総務係３名等はカウンターには出ていない。それ以外の人は頻度は様々だ

　　が司書資格の有る無しに関わらずカウンターに出ている。

　・動かない本を減らしていくのは良いと思うが、それを見た他部署の人に、予算

　　を減らせると思われないようにして欲しい。

　・地域館を現状どおり存続してほしい。

　→現時点で１館あたりの奉仕対象人口は浦安や調布と同等。2060年には人口が10

　　万人台という推計があることも考えておく必要がある。

　→浦安や調布の分館と比較して、蔵書冊数は同等レベルだが、多摩では延床面積

　　が大きい。
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市民グループヒアリング
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◇意見伝達
生活に身近な分野に限定しない。

児童書は永山の方が揃っている。

参考資料・辞書・過去からの市民広報を、

拠点館にも置いてほしい。

図書館に大切な物が人材。

安易な業務委託はしてほしくない。

新本館ができた時、地域図書館の人的

サービスの質が落ちないようにしてほしい。

図書館で長く働く人を育てて欲しい。

図書館員が３年で移動するのは

問題がある。

専門職が図書館の生命線。

図書館員の専門性は

図書館サービスだけではなく、

行政との連携・地域資料の知識も含む。

他の図書館と職員交換をして

外に研修に出す。

司書資格の有る無しに関わらず

カウンターに出ている。
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新本館ができた時、地域図書館の人的

サービスの質が落ちないようにしてほしい。

「本館基本計画検討」に市民の声

が、反映する工夫を十分にしてい

ただきたい。また、論議や検討の

情報をすみやかに届ける工夫をし

ていただきたい。

地域図書館のさらなる活用をめざ

した図書館システム全体の論議を

進めていただきたい。

「基本構想」で提言されている、

地域図書館を含む図書館システム

構築を行政として市民に表明し、

地域図書館存続に対する市民の不

安を払拭していただきたい。

１.

２.

３.

2月16日にあらためて

地域図書館の存続を願って

市長と教育委員会に以下の

要望書を出しました。
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◇意見伝達
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４会の要望に対して、

市長、教育長さまから

市の考え方についての

回答をいただきました。

基本構想で確認した方針をふまえ

地域館の蔵書構成や運営を

これから検討する予定です。

市民のご意見を良く聞いて、

議題の検討の経過も情報共有

しながら、進める予定です。

地域図書館の重要性を理解し、

地域の課題解決を、お話し合いで

一緒に考えていく予定です。
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豊ヶ丘複合施設を考える

３回目の市民ミーティング

が進んでいる。


